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8月 17日19时，记者走进位
于安阳市文明大道与东风路交会
处的百年妙真牛肉面馆，这也是目
前安阳市唯一一家国有饭店。

在饭店大厅内，“光盘行动、
从我做起”“珍惜粮食、远离浪
费”的醒目标语随处可见。市民
刘女士带着女儿到这里就餐，服
务员看到刘女士点的菜量偏多，
随即提醒可以点成小份或半份，
这样既能品尝更多口味的菜品，
也可以避免浪费。市民张先生是
这里的老顾客，他照常带着两个
孩子来这里吃牛肉面。张先生告
诉记者，以前带着孩子三个人点
三碗面，再点一份凉菜，每次都吃
不完，看到饭店贴的标语，今天两
碗面分成三份，刚刚好，剩下的凉
菜没吃完，服务员主动过来提醒
他打包。

记者看到，饭店服务员正在收

拾刚走的一桌客人桌上的餐具，无
论是盘中还是碗中几乎都没有剩
下什么。服务员告诉记者，现在会
主动建议客人根据人数点菜，所以
客人几乎很少有剩菜剩饭现象，即
便偶尔有也打包带走了。

安阳市国盛饮食服务有限责
任公司党委书记、总经理侯军表
示，百年妙真牛肉面馆作为安阳市
唯一一家国有饭店，率先带头践行
习总书记提出的坚决制止餐饮浪
费的号召，不仅在饭店厅堂显著位
置张贴了宣传标语，还推出了小份
菜、半份菜和“人数减一”的点菜理
念，号召全体员工秉承勤俭节约的
传统美德，引导顾客理性消费、绿
色消费，帮助顾客合理制定菜单，
形成勤俭节约、文明用餐的良好社
会风气。

8月18日晚上，记者来到了位
于安阳市东工路南段的同来顺饭

店东工路店，一进门，记者就看到
店内悬挂的关于“节约粮食、光盘
行动”的各类宣传标语。市民吕先
生家就在附近，利用下班时间和朋
友来这里小聚。记者看到，服务员
正在餐桌前为吕先生介绍菜品，并
提醒其适量点餐，或可多点“半份
菜”“小份菜”，以免浪费。在大厅
内，一桌女顾客刚吃完火锅，餐盘
内已看不到任何剩菜，服务员正在
帮助顾客将未吃完的两份青菜打
包带走。而在其他餐桌上，几乎都
没有剩菜浪费的现象。

饭店员工刘冬告诉记者，自习
总书记发出倡议以来，同来顺饭店
在店内、店外悬挂了多个宣传标
语，营造节约粮食、合理消费的氛
围，同时，他们还推出“小份菜”“半
份菜”等措施，要求店员提醒顾客
合理点餐、适度消费、剩菜打包等，
目前，浪费现象大大减少。

“您好，我们这里菜量较大，建议您可以点我们推出的‘半份菜’。”8月17日，安阳市一饭馆
内，服务员温馨提示前来就餐的市民……厉行节约、反对浪费，各地商家用多种方式，践行着节约
粮食的理念。
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想多尝几个菜品，饭店菜量偏多咋办？

“小份菜”“半份菜”成餐桌主流

【新乡】
自选+自助
晚餐低价供应“回锅菜”

“厉行节约、反对浪费、光盘行动、
从我做起”。8月17日，在新乡市机关
餐厅大厅内，红色的宣传标语格外醒
目。大厅内的柱子上，还张贴着“杜绝
舌尖浪费，争做节约达人”为主题的宣
传漫画，每张桌子上也都摆放着勤俭
节约的标识。临近中午，就餐者陆续
开始进餐。

在取菜窗口，每名就餐者可根据
食量选择菜品种类大小，菜品分为一
份或半份，主食也分大份小份。吃完
后，所有就餐人员主动将餐盘送回。
在餐具回收点，有文明就餐监督员监
督就餐者践行“光盘”行动。

午餐期间，每名就餐者都按照疫
情防控要求单向就座，退回餐具时也
没有出现大肆倾倒食物现象，回收桶
里最多的就是菜汤。“现在明显感觉大
家吃得干净了，厨余垃圾越来越少
了。大家积极配合就是对我们工作最
大的肯定。”文明就餐监督员说。

新乡市机关食堂平均每天就餐人
员超过800人，如何让干部职工吃得
营养、健康，同时又能最大限度降低成
本，杜绝“舌尖上的浪费”？

“勤俭节约，机关干部要做表率。”
新乡市机关事务管理局后勤服务中心
主任李国强介绍，早在2013年，他们
就以“光盘”行动为契机，大力宣传勤
俭节约，号召就餐的公职人员杜绝浪
费。在大厅的醒目位置张贴文明节约
用餐宣传标语，倡导文明、科学、健康
消费理念，同时安排志愿者担任监督
员，提醒就餐人员文明用餐。

饭菜可口，也能减少一定程度的
浪费。新乡市机关餐厅提前公布菜
谱，定期征集用餐人员的意见，创新菜
品，制作出搭配合理、价格适中、数量
适宜的“家常菜”“大众菜”，采取自选
与自助相结合的办法，既增加了就餐
的自由度，也在一定程度上减少了浪
费现象。

另外，机关餐厅还在晚餐供应阶
段推出“回锅菜”系列，将中午的剩菜
加工，保证安全的前提下低价供应，尽
最大程度减少浪费。疫情防控期间，
餐厅还推出了免费打包，受到了不少
就餐者欢迎。

在自助服务区，工作人员会提醒
消费者少量多次取食。“一个人在饥饿
时，感觉到能吃多少东西，跟你实际能
吃完的量，可能有误差，所以这种提醒
非常重要”。

“‘光盘行动’是检视社会文明的
一个窗口，让我们一起努力，树立珍惜
粮食、崇尚节约的新风尚。”当天，新乡
市机关事务管理局还带头发出倡议
书，号召全市的机关餐厅和公职人员
一起行动起来，弘扬节约理念，制止餐
饮浪费。

李国强表示，在“俭以养德”的氛
围下，公职人员更应从点点滴滴做起，
节约每一粒米、每一度电、每一张纸，
助力建设节约型单位。

8月18日晚上7点，正是消费
者就餐高峰期，位于濮阳市昆吾
路的忆江南酒店店长穆巧正忙碌
着招呼前来就餐的消费者。

“我们酒店每张餐桌上都摆
放有“文明就餐、光盘行动”提示
牌，禁止讲排场浪费粮食。点餐
时服务员会提醒消费者适量点
餐，一人先点一个菜，不够再点。
对于个别人数不多的消费者聚
餐，如果点菜多了，服务员会提醒
消费者酒店菜品量较大，建议去
掉几个，禁止餐饮浪费。就餐结
束，服务员还会主动帮消费者把
剩余菜品打包带走！”穆经理告诉
记者，“现在消费者素质一般都比

较高，自觉响应国家制止餐饮浪
费的号召。”

记者随机来到该酒店305房
间，采访了和朋友们前来聚餐的
市民段先生。

段先生指着餐桌上的空盘
子，笑着告诉记者：“今天晚上点
的菜刚刚好，几乎不剩啥菜！我
们一共六个人，听服务员建议平
均一人点一个菜。现在我们大家
出来聚餐通常先点几个菜，边吃
边聊，不够再点。”

当天晚上8点 30分，记者来
到濮阳市家味道川湘汇餐厅中心
广场店大厅，看到每张餐桌上都
放有“不剩菜不剩饭”指示牌，牌

上有“濮阳市文明办、濮阳市市场
监督管理局”联合宣传字样。

该店相关负责人鲁世结告诉
记者：“我们在濮阳有四家连锁
店，每个店都实行制止餐饮浪费
倡导光盘行动管理措施。消费者
点餐时，服务员都会建议合理搭
配，做到少点多次，消费者前来聚
餐每人平均不超过一个菜，避免
浪费；餐后提醒顾客打包，文明就
餐不浪费。”

刚刚在这家餐厅吃完饭的王
女士说：“我感觉国家倡导光盘行
动挺好的。现在来饭店聚餐，大
家都不会多点饭菜，差不多够吃
就好！”

【安阳】点菜推出小份菜、半份菜和“人数减一”

【濮阳】餐饮企业提倡平均一人一个菜

食客合理点餐、适度消费，目前，浪费现象大大减少

拒绝剩宴
以光为荣


